

L'EPS Barthélemy-Durand (Essonne) annonce un projet immobilier sur 10 ans, d'un montant de 150 M€

ETAMPES (Essonne), 7 février 2022 (APMnews) - L'établissement public de santé (EPS) Barthélemy-Durand déploie un schéma directeur immobilier sur 10 ans, concernant ses deux sites principaux d'hospitalisation, à Etampes et Sainte-Geneviève-des-Bois, dont le coût s'élève à 150 millions d'euros (M€), a expliqué sa direction à APMnews.

Ce projet vise à répondre aux besoins territoriaux de la population relevés notamment par le projet territorial de santé mentale et "aux enjeux de modernisation et d'attractivité", a expliqué la direction de l'établissement, interrogée sur ce projet, dans des réponses adressées à APMnews vendredi.

Les investissements engagés sont rendus possibles par "les financements Ségur attribués et en cours de finalisation", alors que la santé mentale figure parmi les priorités de l'agence régionale de santé (ARS) Ile-de-France dans la répartition de l'enveloppe régionale, souligne-t-elle.

Le schéma directeur immobilier, "structuré autour de deux axes à mener de front sur chacun de nos deux sites hospitaliers d'Etampes et Sainte-Geneviève-des-Bois, optimisera notre implantation territoriale, l'aménagement des sites et la lisibilité de nos activités de recours, accompagnant la mise en oeuvre du projet d'établissement", ajoute la direction de l'EPS.

Ce projet actualise le schéma directeur immobilier adopté fin 2018 par les instances de l'établissement, qui avait été traduit dans son plan pluriannuel d'investissement 2019-2023, pour un montant de 44 M€ (cf [dépêche du 07/02/2019 à 16:27](#) et [dépêche du 05/02/2020 à 17:18](#)).

Le site d'hospitalisation de Sainte-Geneviève-des-Bois (Barthélemy-Durand-sur-Orge) doit être agrandi, pour "connaître un doublement de sa taille". De nouvelles parcelles, acquises auprès du GHU Paris psychiatrie et neurosciences, seront consacrées notamment à une plateforme ambulatoire, comme annoncé en 2019.

Cette dernière sera composée du pôle regroupant les consultations de recours départementales, du pôle famille et du pôle de consultations de proximité pour les enfants et les adultes. Elle sera "tournée vers la ville et centrée sur la prévention, l'intervention précoce et des approches thérapeutiques modernes". Elle fonctionnera "en synergie avec les activités de recherche et d'innovation et le futur 'Campus santé' porté par le maire de Sainte-Geneviève-des-Bois", précise l'établissement.

Le site sera à terme en mesure d'accueillir des capacités de formation de l'EPS, dont l'institut de formation en soins infirmiers (Ifsi) va être par ailleurs étendu à Etampes. L'Ifsi va donc devenir bisite, à la suite de la reprise de celui de Perray-Vaucluse, "qui sera finalisée en lien avec le conseil régional".

L'établissement prévoit aussi d'augmenter sur le site de Sainte-Geneviève-des-Bois sa filière urgence et crise et sa filière adolescente, "particulièrement utiles en cette période de crise sanitaire déstabilisante pour les jeunes".

Le site d'Etampes doit être quant à lui complètement restructuré, avec la création d'un bâtiment neuf d'hospitalisation. Les locaux actuels "datent de la création de l'hôpital et sont inadaptés aux normes réglementaires, aux prises en charge de demain et aux nouveaux usages numériques", précise l'EPS. Le développement de la filière périnatale et d'une offre spécifique pour les personnes âgées est notamment prévu.

Pour ces projets, "plus de 20 M€ de financements ont d'ores et déjà été attribués par le ministère".

A l'enveloppe de 17,4 M€ octroyée dans le cadre du Ségur de la santé au titre d'une première tranche d'accompagnement pour le site d'Etampes (construction d'un bâtiment unique d'hospitalisation regroupant les 4 unités d'hospitalisation complète) s'ajoutent des crédits, notamment de l'ARS et du conseil régional, pour différents projets, comme la création d'une unité de répit et de transition interdépartementale pour troubles du spectre de l'autisme complexes et l'extension de l'Ifsi à Etampes.

L'EPS précise aussi que, grâce au soutien du conseil régional, de la Fondation des hôpitaux, de la Fondation de France et de l'association Solidarité avec les soignants, "la Cité culturelle de l'établissement s'enrichira d'un tiers lieu dédié à l'innovation et au bien-être du personnel, ouvert sur la ville et favorisant l'économie circulaire".

Le regroupement des unités et services ambulatoires sur le site de Sainte-Geneviève-des-Bois, dans le cadre de son extension, doit aussi bénéficier d'une aide "en cours de détermination".

La passation des marchés pour les "premières opérations tiroirs" sur le site d'Etampes sont prévues en 2022-2023, de même que l'acquisition des terrains à Sainte-Geneviève-des-Bois.

L'ouverture d'un premier bâtiment sur le site d'Etampes est prévue pour 2025, ainsi que le début des travaux d'extension du site de Barthélemy-Durand-sur-Orge, avec l'ouverture des bâtiments sur ce site à l'horizon 2028.

La programmation et les marchés pour le bâtiment d'hospitalisation sur le site d'Etampes sont prévus en 2026, pour une ouverture en 2031.

Nouvelle certification HAS 2020

Parmi les projets déjà réalisés, l'EPS rappelle avoir mis en place en 2021, à Etampes, une filière universitaire d'addictologie, avec l'ouverture d'un hôpital de jour spécialisé (cf [dépêche du 11/01/2022 à 17:59](#)). Un laboratoire de recherche, soutenu par l'arrivée d'un assistant de recherche clinique (ARC) et de doctorants, a été créé.

L'établissement a par ailleurs renforcé "son offre d'urgence et de crise départementale et supra départementale, particulièrement mobilisée pendant la crise, pour les mineurs", avec le lancement de deux plateformes téléphoniques, Vigilans et Dispositif départemental de crise pour enfants et adolescents (DDCEA 91).

Une équipe mobile en lien avec les services pédiatriques et une nouvelle antenne de la maison des adolescents de l'Essonne ont également été mises en oeuvre.

L'EPS mentionne la finalisation, en 2021, d'un nouveau livret d'accueil des patients, "qui se veut plus moderne, et l'inscription de l'établissement dans les programmes *Quality Rights* de l'OMS et AMPPATI [Amélioration du parcours vécu par le patient par immersion]" afin d'améliorer le parcours du patient et de son entourage, selon la méthode de l'université de Pittsburgh (Pennsylvanie).

L'établissement signale par ailleurs avoir obtenu, en novembre 2021, une nouvelle certification selon le nouveau référentiel Haute autorité de santé (HAS) 2020 (après une certification de niveau A en 2016).

L'EPS Barthélemy a obtenu "une certification 'Haute qualité des soins' avec un excellent score de 96,6% et 3 critères avancés", précise-t-il. "Les points forts soulignés sont l'implication des patients et leur famille, le travail d'équipe, la variété des prises en charge offertes et l'engagement dans la recherche."

Pour 2022, il annonce le déploiement "d'un centre de diagnostic et d'évaluation des troubles neurodéveloppementaux, engagé aussi dans la recherche avec des services universitaires de Suisse et de Versailles".

L'ouverture d'un hôpital de jour dévolu à la psy-périnatalité est prévue, "grâce à un financement obtenu pour la première fois dans le cadre d'un appel à projets national".

L'établissement rappelle également l'ouverture du pavillon de simulation en santé et recherche, inauguré en 2021.

L'EPS compte par ailleurs "obtenir la labellisation de son centre support de remédiation et de réhabilitation essonnien de niveau 2". Un coordonnateur "sera recruté afin de mettre en oeuvre le projet territorial de santé mentale de l'Essonne".

Cette année "marquera une nouvelle étape au profit de la qualité de vie au travail, dans une optique moderne et écoresponsable avec notamment le renouvellement de la flotte automobile, pour des véhicules de dernière génération, plus économiques, plus sûrs et moins polluants", fait savoir l'établissement.

Il évoque "une nouvelle étape dans le virage numérique RH", qui favorisera en particulier "l'accueil des nouveaux arrivants et les recrutements".

mlb/ab/APMnews

[MLB3R6BGSK]